

Las entidades piden políticas contra la pobreza que se ajusten a la realidad

Los datos son los peores en 10 años, según la Taula del Tercer Sector y Cáritas



Un momento del debate Barcelona Tribuna de ayer: de izquierda a derecha, Caminal, Simón, Alsina, Roig y Quadrado

MARTA RICART
Barcelona

“Estamos con los peores datos de pobreza de los últimos 10 años”, alertó ayer Francina Alsina, presidenta de la Taula d’Entitats del Tercer Sector, que agrupa a 3.000 asociaciones. “La realidad social debe ser ahora una prioridad”, añadió Francesc Roig, presidente de Càritas Catalunya, en el debate *El acceso al bienestar* de Barcelona Tribuna, organizado por la Societat Econòmica Barcelonesa d’Amics del País (Sebap), con la colaboración de la Fundació La Caixa, la Asociación Española de Directivos y *La Vanguardia*.

En el debate quedó claro que ahora muchas personas no tienen acceso al bienestar, pese a programas como dos de la Fundació La Caixa que llegan a más de un millón de personas al año, como explicó Marc Simón, subdirector general de la fundación y tercer ponente. Presentó el debate Jo-

sep Caminal, de la junta de la Sebap –que preside Miquel Roca y que este año celebra su 200 aniversario– y lo moderó la redactora jefa de Sociedad de *La Vanguardia*, Susana Quadrado. El acto contó con la asistencia del director de la Comunitat de Sant Egidí a Barcelona, Jaume Castro, y el director general de Fundació Bancària La Caixa, Antoni Vila.

Caminal ya anticipó el escena-

rio al decir que “más que del acceso al bienestar quizás deberíamos hablar de la grave crisis del estado del bienestar, dado el crecimiento de la marginalidad, del riesgo de pobreza, en especial la infantil, de la dificultad de acceso a la vivienda, la pobreza energética que la guerra de Ucrania ha acentuado, los movimientos migratorios y el contexto de pandemia”. Alsina y Roig confirmaron que las cifras

son “horrorosas”, como recogió el informe estatal de Cáritas, que indica que un tercio de la población española está en riesgo de pobreza. Roig criticó al portavoz de la Comunidad de Madrid, Enrique Ossorio, que cuestionó el informe diciendo que él no veía pobres. “La inopia es el peor defecto en política: o se es realista o que se dediquen a otra cosa”, dijo Roig.

Alsina señaló que “el contexto

socioeconómico es nefasto” y que se ha acentuado la desigualdad. Simón advirtió que “una sociedad con grandes desigualdades difícilmente tendrá un crecimiento que dure”. “Creíamos que el bienestar era como el *Titanic*, que también parecía inexpugnable. La sociedad no está hundida pero sí tocada”, resumió Roig. Agregó que “a diferencia de en la crisis del 2008 en que las personas de más edad hicieron de cojín y con sus recursos redujeron las dificultades familiares, ahora los abuelos están más secos que el bacalao”.

Para Alsina, “hemos llegado a este punto porque hace demasiados años que las políticas públicas no funcionan. No atacan los problemas estructurales como el mercado laboral precario, el acceso a la vivienda, la falta de ingresos

“En la crisis del 2008 hicieron de cojín, pero ahora los abuelos están más ‘secos’ que el bacalao”, dijo Roig

mínimos. El sistema de apoyo social se recortó en el 2008 y solo se han tapado agujeros de urgencia”.

Para buscar soluciones, cree que hay que “eliminar trabas burocráticas, revisar las condiciones de acceso a las ayudas y reducir la brecha digital que aún dificulta más ese acceso”. También apeló a dar estabilidad a las entidades.

“Ya estamos cansados de retóricas en época electoral, no bastan las buenas intenciones”, completó Roig. “¿Qué les reprochamos a los políticos? Que desde el 2008 no se ha aprendido y volvemos a tener una realidad de crisis pero aumentada”, criticó. Hay que “crear un auténtico parque de vivienda pública de alquiler; armonizar el ingreso mínimo estatal y la renta autonómica; un plan de formación ocupacional; un plan de choque contra el paro juvenil y un sistema fiscal que redistribuya más justamente la riqueza”.

Simón consideró “la educación muy relacionada” con la pobreza. Y apuntó que “cualquier acción no puede ser a corto plazo y que todo el mundo debe implicarse en la sociedad del bienestar”, pues de la administración no vendrá toda la ayuda.●

La solidaridad y los refugiados de Ucrania

■ Sobre las voces que señalan que también hay discriminación entre pobres, que la sociedad se vuelva en los refugiados de Ucrania y no hace lo mismo con los de otros países, Francina Alsina dijo que “es perfecta la atención que se les presta a los refugiados de Ucrania, pero es cierto que debería

ser del mismo nivel para otros que también han llegado huyendo de guerras o en pateras buscando sobrevivir”. Francesc Roig defendió que la inmigración “puede crear desestabilización inicial, pero luego genera riqueza; España y Catalunya han funcionado gracias a la inmigración”. Alsina defen-

dió que “la gente, en general, somos solidarios, lo vimos con la covid, pero a veces cuesta mantener el compromiso”. Roig dijo que ha bajado el número de voluntarios y apuntó que la solidaridad debería ser “más organizada”, frente a la más espontánea que se vio ante la guerra de Ucrania.

El mayor estudio genómico sobre alzheimer aclara cómo se origina la enfermedad

JOSEP CORBELLA Barcelona

El análisis de los genomas de más de 100.000 personas con alzheimer ha identificado 75 alteraciones genéticas que aumentan el riesgo de sufrir la enfermedad. Los resultados aclaran cómo se origina el alzheimer y pueden inspirar nuevos tratamientos, afirman los autores de la investigación, que presentaron ayer sus resultados en la revista *Nature*

Genetics. Además, abren la vía a desarrollar tests genéticos que indiquen si una persona con deterioro cognitivo leve tiene riesgo alto de desarrollar alzheimer.

De las 75 alteraciones genéticas relacionadas con el alzheimer, 42 eran desconocidas hasta ahora y las otras 33 ya se habían descrito en estudios previos. Más de veinte afectan a genes que se activan principalmente en las microglías, células inmunitarias que se encargan de eliminar sustancias tóxicas

del cerebro. También están relacionadas con la inmunidad las alteraciones en varios genes que regulan reacciones de inflamación, lo que confirma el papel del sistema inmunitario en el alzheimer.

Otros genes relacionados con el alzheimer afectan a las proteínas beta-amiloide y tau, que están alteradas en el cerebro de personas afectadas por la enfermedad. Pero el que tiene más relación con el alzheimer es el gen APOE, algo que ya se había observado en estudios anteriores.

“Estos genes permiten desarrollar Escalas de Riesgo Poligénico, tanto para conocer la conversión más o menos rápida a demencia en los pacientes como para comprender el papel funcional que los genes tienen por sí mismos”, destaca Mercè Boada, directora mé-

dica de la Fundación ACE y coautora de la investigación. “Daré pie a iniciar nuevas líneas de descubrimiento de fármacos para llegar a la medicina personalizada en el alzheimer. Esta estrategia [que

Los resultados apuntan a un futuro en que se adaptarán las terapias al perfil genético de cada paciente

prevé adaptar el tratamiento al perfil genético de cada paciente] ya no se ve como un espejismo”.

En la investigación, realizada por el Biobanco Europeo de Alzheimer y Demencias, se han anali-

zados datos genómicos de 111.326 personas con alzheimer y se han comparado con los de 677.633 personas sin demencia.

“Nos queda mucho por comprender todavía”, advierte Agustín Ruiz, director científico del centro ACE y uno de los coordinadores de la investigación. “Seguramente no hay un único proceso que esté en el origen del alzheimer, sino que se puede llegar a la enfermedad por diferentes vías. Es posible que en unas personas predomine el componente amiloide, en otros el vascular, en otros el inmunitario...”. A partir de los nuevos datos genómicos, señala, se podrá investigar cómo estos procesos interactúan entre ellos, a partir de ahí, desarrollar estrategias de prevención adaptadas a cada persona.●